

LOS 40 AÑOS DEL CURSO DE ENFERMERÍA DE LA UNIVERSIDADE FEDERAL DO PARANÁ

Paulo de Oliveira Perna¹, Maria Marta Nolasco Chaves²

¹Enfermero. Maestro en Enfermería. Universidade Federal do Paraná. Curitiba-PR-Brasil.

² Enfermera. Doctora en Enfermería. Universidade Federal do Paraná. Curitiba-PR-Brasil.

A causa de la publicación de este número, la comunidad académica de la Universidade Federal do Paraná (UFPR) también celebra los 40 años de la creación del Curso de Enfermería. El momento asume importancia impar, ya que se asocian a esa trayectoria la simiente y el florescer de las condiciones para el surgimiento la Revista Cogitare Enfermagem, en 1996.

El 27 de mayo de 1974, el Curso de Enfermería tuvo su creación autorizada por la Resolución 04 del Consejo de Enseñanza e Investigación. Un análisis detenido acerca de las circunstancias históricas que anteceden esa iniciativa apunta que la decisión de abrir el curso fue, de certa manera, determinada por movimientos de ámbito nacional y, también, internacional. En los años de 1970 hubo un hecho con influencia decisiva en la movilización interna de países de América del Sur para incrementar la creación de diversos cursos en área de salud, incluyendo el de Enfermería. Tal hecho fue la Reunión Especial de Ministros de la Salud de las Américas, realizada en Santiago de Chile, en octubre de 1972, la cual instituyó el II Plan Decenal de Salud para las Américas, para ser implementado hasta 1980. El eje de ese plan estaba relacionado a la necesidad de más inversiones para formación de personal de salud que, en la época, se evaluaba como muy débil, tanto cuantitativa como cualitativamente. Esa desfase comprometía cualquier iniciativa para direccionar una atención a la salud de las periferias urbanas y áreas rurales latinoamericanas. Otro hecho asociado a la discusión acerca de la insuficiencia de recursos humanos y la exigencia de solución fue la creación, en Brasil, de la ley del Sistema Nacional de Salud (Ley n. 6.229/75) que determina que, entre otros, el Ministerio de la Educación dinamizase la formación de recursos humanos en el sector. En 1974, el Ministerio de la Salud ha liderado la formación de un Grupo de Trabajo Interministerial para prospectar la situación de personal en el área de la salud y proponer caminos, los cuales fueron integrados al II Plan Nacional de Desarrollo. Poco tiempo después, surgió el Programa de Preparación Estratégica de Personal de Salud, iniciado, efectivamente, en 1976 por los Ministerios de la Salud y de la Educación y Cultura, con la cooperación directa de la Organización Panamericana de la Salud.

Acerca de la situación local, había, en Curitiba, hasta 1975, solamente una escuela superior de Enfermería, en la Universidad Católica de Paraná. Había una gran necesidad de más un curso. Las circunstancias, por lo tanto, favorecían esa iniciativa, lo que ocurrió en el ámbito de la UFPR.

Haciendo una retrospectiva de esos 40 años de historia, en ellos se escribe la saga de millares de personas que estuvieron presentes desde la origen, consolidación y ampliación, alcanzando la dimensión que hoy se puede constatar: la presencia de dos programas de posgrado *stricto sensu* consistentes, una publicación científica reconocida e indexada en diversas bases de datos, la actividad permanente de siete grupos de estudio e investigación, además de la participación en innúmeros programas y proyectos locales, regionales y nacionales. Sin embargo, esa expresión no debe permitir dar poca importancia a las condiciones que se presentaron en el inicio de esa jornada. No fue fácil. Diversos documentos y relatos narran esa extrema dificultad, tanto acerca de la falta de personal – docentes y técnico-administrativos – como acerca de espacio físico y materiales necesarios para el cotidiano en la formación de enfermeros. Por eso, es plausible considerar que cada gota de sudor, cada momento de ansiedad, cada solución de problema, cada aplauso por el suceso, cada lágrima y cada riso fueron los ingredientes humanos que construyeron los 40 años del curso. Las primeras docentes del Curso de Enfermería fueron enfermeras del Hospital de Clínicas de UFPR, de donde viene la íntima ligación entre Curso y Hospital, lo que hace permanente el reconocimiento a esa institución y todos sus profesionales de Enfermería por la actuación en el proceso. A estos, a lo largo de la historia, se unen otros muchos, que, en los más distintos espacios de asistencia, tienen acompañado nuestros alumnos para el desarrollo de clases prácticas, viabilizando una dimensión inexorable de formación: el mundo del trabajo concreto. El Curso formó, hasta la presente fecha,

exatos 1.349 enfermeros, y de esos, sólo 81 son hombres, lo que significa 6% del total. La Enfermería, como apuntan los datos, todavía es una profesión buscada más por mujeres, por lo menos en nuestra realidad.

Es siempre una gran satisfacción encontrar ex alumnos en las más distintas actividades – asistencia, gestión, investigación, docencia, asesorías, etc. – en servicios de salud como hospitales, maternidades, secretarías de salud y otras organizaciones, sea en la capital o en municipios de la región metropolitana, o aún por el interior del estado, y mismo en el exterior, de donde, vez u otra, llegan noticias.

Como toda acción humana, esta solamente fue posible porque ocurrió como resultado del trabajo de alumnos, servidores, docentes, profesionales, voluntarios, colaboradores y mismo anónimos. A todos y a cada uno se debe parte del crédito de que hoy goza el Curso de Enfermería de UFPR, evaluado en 2013 por el Ministerio de la Educación y Cultura con la nota máxima. Sin embargo, los desafíos y obstáculos persisten y, en otra orden, se espera que nuevas generaciones asuman, con la misma dedicación, la dirección de esta obra.

La Cogitare Enfermagem, de forma inequívoca, tiene lugar especial en ese contexto. Considerando las dificultades estructurales que hoy hacen muy arduo el oficio de las revistas científicas, la Cogitare Enfermagem sigue con ánimo renovado, y así cumple un papel estratégico en la comunicación de la producción de esa naturaleza en nuestro país.